
区域要素带来发展机遇
飞云街道是我市“拥江发展”的主战

场，多个市级重大项目相继落地飞云江南

岸。该街道多个村抓住机遇，让村集体经

济得到极大提升，个别村甚至得到跨越式

发展。霞砀村正是其中之一。

霞砀村原本是年集体经济收入二三十

万元的弱小村。早年我市建设瑞安市动车

站征地之后，霞砀村利用政府返回的 110

多亩安置留地，做起了壮大村集体经济收

入的文章。

除了建设安置房，村里还建起了酒店、

菜市场等，用作村集体物业出租。“再过几

个月，等这些项目完工出租，今年预计会有

400万元的村集体经济收入。”霞砀村支部

书记蔡钟升说。

动车站、四季青服装城、侨贸小镇、在

建的华侨实验小学、五星级酒店⋯⋯随着

动车站一带建设越来越好，生活配套设施

越来越齐全，霞砀村地理优势逐渐凸显，地

块也随之水涨船高。

动车站周边的吴桥、东垟、垟西等村也

因此受益。

吴桥村整村改造分为两期，一期预计

2019 年 5 月交房。该村党支部书记林良

宗介绍，目前房价已经从原来的每平方米

5000 多元涨到 1 万多元。一期推出的时

候房价低，村民们都不愿意旧村改造，村

‘两委’做了很多思想工作。现在房价涨

了，村民积极性提高不少，目前二期已经签

约完毕，预计年底拆迁。“明年 5 月一期竣

工交房后，店面出租一年约可增加 200 万

元村集体收入。”林良宗说。

这种围绕该区域某一关键要素，从而

带动一片发展的情况，在飞云街道并不是

个例。街道党工委书记王毅分析，飞云街

道的集体经济呈现“团块式”发展：依据瑞

安动车站、侨贸小镇的带动，如霞砀、吴桥、

东垟、垟西等村；依托教育投资的教育驱动

区块，主要以温职院瑞安分院建设及瑞安

市第五中学扩建的征地为契机，以孙桥村、

升天基、杜山头村为主；以及南滨江发展驱

动，主要是南滨江景观带项目涉及的15个

村。

据了解，南滨江景观带项目涉及的 15

个村中，一次性政策处理可为村集体增加

收入几千万元，为村居后续的发展壮大提

供了资金，也为村庄带来了新的机遇。

横河村属于南滨江景观带项目二期拆

改范围，145 亩征地已于去年 8 月份完成

签约，收到土地征收款约4640万元。去年

12 月，该村以 1 亿多元的高价出让了 25.6

亩村里的返回地。“南滨江签约以后，地价

大涨。”该村书记郑良富说，要没有这个项

目，这个地放以前根本卖不出去。

马道村地处飞云江下游南岸，同市区

隔江相望，地理位置优越，曾是我市十大经

济村之一。历史上马道村曾有过三次发展

的机会，但因村民意见不统一，未能抓住机

遇。加上1988年飞云江大桥建成后，马道

村的交通优势不再凸显，马道村没了往昔

的光辉。此次南滨江景观带项目涉及马道

村，村民拆改热情高涨，迫切希望能抓住此

次机遇，进行旧村改造过上新生活。

“金融授信”为项目开展
提供资金支持

巧妇难为无米之炊，有了好的集体经

济项目却没有资金建设无疑是一件愁人的

事。2012年横河村就遇到这事儿。

2012年，横河村欲上马安置房建设项

目枫林佳园，预计总造价约 2.2 亿元，即使

平分了大多数村民都出不起。怎么办？只

能贷款了。横河村到飞云街道办事处求

助，在办事处的帮助下联系上了中国农业

银行瑞安市支行。

经过协商，横河村接受了中国农业银

行瑞安市支行提供的条件，横河村自筹三

分之一，剩余三分之二由农行提供贷款。

安置房建成后，户主按每平方造价折算房

价还款，还款期限为60岁之前。

“这是农行为我们村特意设计的方

案。这么大面积的按揭贷款，在瑞安当时

还是第一个。”郑良富说，这种模式叫“金融

授信”，现在村里还挂着农行颁发的“农村

金融自治村”的牌匾。有了资金，项目很快

就进场动工了，2016 年，277 户村民住进

了新房。1 万多平方米的店面，每年还为

安置房住户们增加约200多万元的租金收

入。

资金短缺从来不会是单个现象。“金融

授信”的模式逐渐被学习借鉴，广泛运用在

飞云街道许多村级项目建设中，村居建设集

体资产项目有了融资渠道。如下厂村安置

房建设项目、石碣门村安置房建设项目等。

贷款建设并不是长久之计，难免会失

去村居发展壮大村集体经济的主动性。为

此，飞云街道积极引导村民立足长远发展，

要求村居在有集体经济收入特别是土地征

收款时预留一部分资金，用于村庄建设储

备资金。“一笔土地征收款如果全部分发到

村民手里，它产生的经济效益是缓慢而微

小的。但如果集中到一起用于村庄建设，

就能发挥更大作用，资金也能更快回笼。”

街道相关负责人说。

本报讯（见习记者 陈异俗）8月29日，

塘下镇组织塘下办事处、环保、住建、市

监、安监、供电等部门人员组成执法队，对

韩田村 6 家金属压铸加工点开展联合执

法，并予以取缔。

今年来，塘下镇接到韩田村多所学校

老师及学生家长反映，反映学校周边空气

质量差，常常闻到一股臭味。镇委镇政府

高度重视，成立工作领导小组，查找韩田

村环境、空气污染源。经过数月的大排查

和研究，发现韩田村内多家金属压铸加工

点是产生臭气等污染的重要原因之一。

随即，该镇立即组织相关职能部门开

展联合执法，全面查处韩田村内污染严重

的金属压铸加工点。今年 5 月以来，共打

击取缔非法金属压铸加工点24家。然而，

个别金属压铸加工者却与执法人员“打游

击”，每次执法人员来检查时就关门停产，

夜里或没检查时再偷偷加工生产。

当日上午，该镇出动 17 名执法人员，

首先来到塘下中学附近、飞凤中路上的一

家金属压铸加工店，看见工人正在对铝金

属进行压铸加工，厂内烟雾缭绕，油味浓

重，却未见任何的废气处理设备。执法人

员立即要求加工人员停止工作，并拿出执

法通知书，予以断电断水。

“这家加工点，我们来了好几次，下了

执法通知单要求停工或搬离，但对方总是

在晚上或者趁我们不注意时偷偷加工。

近期晚上，我们一直在这附近蹲点，今天

逮个正着。”塘下办事处党委委员戴祥盛

告诉记者，除了这家加工点，该中学附近

还有 2 家金属压铸加工点在夜里偷偷加

工，赶在开学前一并将其打击取缔。

瑞安市彩虹幼儿园附近一处金属压铸加

工点内，金属压铸设备齐全，厂内随意堆放着

大量铝制品和废铝材料，工人正准备开工压

铸铝制品。执法人员发现后，立即上前阻止，

并查封了压铸设备、铝制品及废铝原料。

戴祥盛介绍，金属压铸业的污染主要

包括用煤炭产生的颗粒污染、脱模剂产生

的油烟污染和铝锭熔炼产生的铝尘污染

等，对人体呼气道损害非常严重，尤其对

儿童、青少年的伤害更大。

这些金属压铸加工点，其压制设备落

后，均不具备废气处理设备。韩田村民看

见执法人员一家家取缔污染严重的加工

点，都拍手叫好。

据了解，经过近3个月的联合执法，韩

田村的空气质量得到了很大改善。下一

步，该镇还将继续加大执法力度，全面扫

除辖域内污染严重的金属压铸加工点。

本 报 讯（见 习 记 者 陈 异 俗/文 特

约记者 徐洪娒/图）近日，塘下镇某爱

心企业在该镇辖域内 10 处户外工作人

员密集场所设立爱心冰柜，免费为户

外工作者提供冰水。

日 前 ，记 者 来 到 位 于 塘 下 镇 朝 阳

路的农业银行，大厅玻璃门墙边设了

一个爱心冰柜，上面注着：快递小哥、

环卫工人、外卖小哥、建筑工人免费取

用冰水。冰柜里摆放着几十瓶冰水，

不 一 会 儿 就 有 两 位 环 卫 工 人 上 来 取

水。

“平时我会带茶水出来工作，但是

天气太热，不一会儿就喝完了，经常得

到处找水喝。昨天听同行说这里免费

提供冰水，就抱着试试看的心态过来

取水喝。”其中一名环卫工人刘师傅告

诉记者，他是安徽人，在塘下从事环卫

工作已有四五年时间，天气炎热，自带

茶水不够喝的事时常发生，“现在有了

爱心冰柜，有了免费冰水，工作起来也

舒爽多了。”

塘下镇广场中路上的爱心冰柜最

受外卖小哥青睐。广场中路附近餐饮

店集中，外卖小哥们经常在此取餐，爱

心冰柜的设置，给他们带了极大的便

利。外卖员王泽文告诉记者，夏季外

卖单子较多，接单后超时未送到就没

有配送费，为了多赚点，他口渴了都顾

不上买水喝，现在来店门口取外卖时，

就能顺道取瓶冰水解渴。“特别感谢热

心人，等我以后有经济能力了，也要为

有需求的人做点贡献。”他说。

值 得 一 提 的 是 ，这 样 的 爱 心 举 措

受到了许多商家的支持，广场中路某

蛋糕店不仅为爱心冰柜提供场地和电

源，还分文不取电费。该店老板李奇

新告诉记者，这也算是他为公益事业

尽的一份力。

据了解，目前，该爱心企业在塘下

镇区域内已经设立 10 处爱心冰柜，并

安排企业员工方琼兰每天及时为爱心

冰柜补充冰水。10 处爱心冰柜，现在

每日需提供矿泉水 600 余瓶。

方 琼 兰 告 诉 记 者 ，企 业 此 举 是 受

一线城市的启发，考虑到环卫工人、快

递 小 哥 等 人 群 在 高 温 下 工 作 十 分 辛

苦 ，便 萌 生 了 设 立 爱 心 冰 柜 的 想 法 。

“现在刚起步，我们企业限定服务人群

为 这 四 类 对 水 需 求 最 强 的 户 外 工 作

者，下一步，企业将扩大范围，为更多

有需要的人群提供冰水。”

本报讯（见习记者 陈异俗 通讯员 金

枭博 金碧）近日，塘下镇纪委联合镇治水

办，对辖区内上马河、八水浃、官山垟河等

8 条河道开展突击检查活动。经检查发

现，该8条河道治理、维持及河长巡河情况

良好，但也有个别河长存在履职不到位的

情况。随即镇纪委对巡河不力的村级河

长进行约谈，并责令其作出书面检讨。

今年以来，该镇纪委紧紧围绕五水共

治工作，认真履行职责，加强日常监督检

查。不定期检查辖区内水系情况，对巡河

督查中发现的问题及时反馈相关单位，督

促其采取有效措施，限期整改落实；定期

督察河长巡查记录，约谈巡河工作不力人

员并问责；同时，对五水共治重点项目工

程联系专业人士进行审计、批复及备案。

截至日前，该镇纪委共开展督查 35 次，查

处问题59个，组织处理2人，集体谈话150

人次。

据了解，下一步，塘下镇纪委还将结

合“瑞安市治水督查竞赛活动”，加强监督

力度，加大对相关问题的查处，督促五水

共治各项责任落实到位，为高标准推进五

水共治提供强有力的纪律保障。
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【活力塘下】

韩田村金属压铸加工点污染周边空气

塘下重拳出击取缔污染源

发展机遇多 融资渠道广

飞云街道村级集体经济发展蓬勃向好
■记者 林瑞蓉

日前，飞云街道组织开展第三季度村级集体经济发展“互学互比”活

动。考察团一行先后实地走访霞砀村返回地、马道村菜市场等村集体经济

项目。在随后的座谈会上，马道村、东风村等 10 个村分别汇报了各自村居

集体资产增长情况、发展总体思路、三资管理情况、村级项目储备情况及集

体项目社会效益情况。

发展壮大村级集体经济是提升农村基层组织力的重要抓手，也是实施

乡村振兴战略的重要引擎。近年来，我市“拥江发展”战略日益突出，飞云街

道村集体经济发展迎来蓬勃态势。

【大美飞云】

霞砀村安置房项目一景霞砀村安置房项目一景

横河村横河村““农村金融自治村农村金融自治村””牌匾牌匾

塘下镇纪委全面监督五水共治推进工作

某金属压铸加工点某金属压铸加工点

塘下10处爱心冰柜
为户外工作者免费提供冰水

每日提供600余瓶矿泉水


